# EQUIPOS UNIVERSITARIOS

SECRETARIA COORDINADORA NACIONAL

Calle 52 No. 45-100 - Oficina 7

Teléfono 234-67

# EQUIPOS UNIVERSITARIOS ORIGEN Y DESENVOLVIMIENTO

## 1. - Origen.

Después de ensayar diversos métodos para el apostolado a partir de 1.951 en la Arquidiócesis de Medellín, se decidió adoptar el método de trabajo por equi-pos. Se llegó a esta conclusión como resultado de un seminario para universitarios que se llevó a cabo en esta ciudad en el mes de Abril de 1.959 bajo la dirección delos Pòros. Radil Martínez Mon, titular del Sub-secretariado de Educación y Juventud del CELAM y Néstor Giraldo R. Asistente arquidiocesano de Acción Católica Universitaria de Medellín, y el Sr. Radil González Simón, secretario adjunto latinoamericano de Pax Romana - MISC (Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos).

Para asistir a este Seminario fueron invitados universitarios de todo el país, pero en realidad no asistieron sino estudiantes de Medellín, Manizales y Cali.— De Bogotá estudo presente el Poro. Camilo Torres Restrepo.

En este Seminario, de cuyos resultados se envió un mejemplar a cada uno de los Exemos, Sres. Obispos del país, se convino en que se prestaría ayuda a los universitarios que por diversos motivos no habían podido asistir a este Seminario, y se decidió que para el efecto viajaran a donde fuera necesario los Pbros. Radi - Martínez y Néstor Giraldo H. acompañados de algún universitario.

Así se organizaron equipos en las ciudades de Barranquilla, Bucaramanga, Cali, Popayán, o bien con la amuencia explícita de los Exemos. Sers. Obispos respectivos, o a petición de ellos, como es, por ejemplo, el caso de Popayán.

Las dos últimas ciudades en donde han empezado a funcionar los equipos son Ibagué y Tunja, en ambas por iniciativa de los respectivos Exemos. Prelados.

## 2. - Desenvolvimiento

Después del impulso inicial, los equipos han continuado aumentando en las distintas ciudades, en todas ellas bajo la inmediata autoridad de los Excmos Prelados.

En Medellín ya hay equipos en casi todas las Facultades. En algunas funcionan varios equipos. La meta que nos hemos propuesto es llegar a tener un equipo por cada curso.

Los universitarios de las demás ciudades han trabajado muy eficazmente, de manera especial los de Popayám, Cali y Bucaramanga. En esas ciudades hay núcleos que, aunque ao son muy numerosos, si son valiosos por la calidad de los militantes que los componen.

## 3. - Bases de la Organización.

Una de las cosas que hubo necesidad de estudiar detenidamente y por largo tiempo, fueron las peculiaridades del ambiente universitario colombiano. Se llegó a la conclusión de que, si bien hay algunos problemas comunes, cada ciudad universitariatiene factores muy característicos y problemas muy concretos que es necesario atender es en el apostolado. La finalidad de este estudio hecho por los universitarios a base de en cuestas en cada universidad, fué el evitar el peligro de importar un sistema de trabajo que haya dado buenos resultados en otros países, pero que no se adapte a las características nuestras. Partió, pués, el método y su técnica de una observación realista del medio.

Una de las cosas que pareció más urgente fué la discreción. Y al efecto hallamos sabias enseñanzas en las que el Papa Pfo All dijo sobre el apostolado capitar que él tanto elogió. Por ese motivo se adaptó la recomendación que dá el opdaculo de la Base Missionaria" de la Acción Católica Italiana: "El apostolado capitar de la Base Missionera puede tener resultado sólo a condición de no prevenir desfavorablemente la opinión pública del área, garantizar los contactos necesarios dentro de la conveniente reserva-y obrar como si se tantara de iniciativa personal. Por esto consideramos criterio funda mental el de abstenerse de toda forma pública notoriedad, de organización exterior, depapel timbrado, de sellos, etc. La organización visible debe desaparecer completamen te". (pg. 50).

Por eso los militantes de los equipos procuran no aparecer como tales en el medio universitario, sus reuniones se hacen fuera de la universidad y no llevan insignias. En las reuniones de equipo se planea el trabajo individual y colectivo que ha de llevarse a cabo cada semana y de cuya realización cada militante debe dar cuenta detallada en la próxima reunión.

Para militantes de los equipos se procura escoger a los estudiantes que gozan de simpatfa entre sus compañeros y ejercen influencia sobre los demás (Lfderes na turales). Con ellos se forma el equipo, que en ningún caso sobrepasa el número de diez militantes. Cada uno de los militantes tiene la obligación de tener bajo su cuidado, sin que ellos lo sepan, dos o tres de sus compañeros (equipo de influencia), por quienes de be orar especialmente, con quienes debe trabar una amistad más fittima y a quienes debe prestar toda clase de servicios con espíritu de caridad. Así se lleva la influencia del equipo hasta el último de los compañeros de curso.

Es importante advertir que un factor decisivo en la difusión de los equipos en Colombia ha sido el hecho de que cada ciudad se mueve libremente en el planeamiento de su acción de acuerdo con las necesidades del medio. Es una organización que parte de la base para llegar al vértice, a la inversa de otras que parten del vértice para llegar al sase con programas establecidos que no siempre consultan las modalidades de cada amitente. En este sistema de equipos cada ciudad siente su propia responsabilidad, pero al mismo tiempo se da cuenta de que colabora con las otras y se llega más fácilmente a tener una conciencia nacional de los problemas universitarios.

## 4. - Campos de Apostolado

Los equipos se ocupan de todo aquello que afecte la vida estudiantil bajo cual quier aspecto; religioso, moral, económico, científico etc. Cada ciudad tiene ya un historial muy interesante de experiencias apostólicas que se van acumulando para servicio de todos.

#### 5. - Bases Espirituales.

Los equipos son un sistema concreto que permite sentir en la vida universitaria la vida comunitaria del Cuerpo Místico. La experiencia de estos tres años es in teresante bajo este especto. Hemos podido ver que sí es posible que el estudiante universitario tenga como base de su espiritualidad la doctrina del Cuerpo Místico. La unión entre los militantes y el espíritu de servicio con que se lleva a cabo el apostolado entre los occupantes compañeros de curso hace ver cómo es ésta la manera práctica de vivir la caridad. En una palabra; se trata de que los militantes tengan una espiritualidad cristocéntrica animada por la caridad.

## 5. - Encuentros de Dirigentes.

El entusiasmo y eficacia con que han venido trabajando los equipos de las diversas ciudades los ha llevado a mantener una correspondencia frecuente para intercambio de experiencias.

Besolvieron también los universitarios de las distintas ciudades reunirse sua en el mes de Julio del año pasado en Manizales, durante cinco días, para conferen - ciar y revisar los resultados obtenidos con el método de apostolado, Se sacaron conclusiones que se mimeografíaron y se distribuyeron a los asistentes. Se invió un ejem plan a cada uno de los Exemos. Sres. Obispos.

De la mayoría de los Sres. Obispos se recibieron cartas muy laudatorias en las que manifestaron el deseo de tener algo similar en sus diócesis y pedían más amplia información sobre el sistema de trabajo en equipo.

Este año durante la Semana Santa, se reunieron en Medellín universitarios de Barranquilla, Bucaramanga, Cali, Manizales, Medellín, Ibagué Popayán y Tunja. Todos ellos venían con el beneplácito de sus respectivos Bres. Obispos, algunos de ellos enviados expresamente por su Prelado como es el caso de ibagué de donde el Excmo. Sr. Obispo envió cuatro universitarios acompañados del Poro. Pedro Idrobo, Secreta rio Diocesano de Educación. Estudiagon durante esos días los trabajos llevados a cabo a partir del Encuentro en Manizales, analizaron a fondo las técnicas de apostolado uni versitario a la vez que temas de formación espiritual.

# 7. - Mesoluciones

Los universitarios asistentes a este Encuentro se dieron cuenta de que dos a nos de trabajo han demostrado que el sistema de trabajo por equipos realmente se adapta a las modalidades del medio universitario y se manifiesta como un excelente instrumento de apostolado.

La intención que los ha movido a trabajar, en cada ciudad bajo la inmediata dependencia del respectivo Prelado, es el afán de poder presentar a la V. Episcopado del país una experiencia ya madura de apostolado universitario, con el fin de que la V. Jerarquía le imparta su aprobación, si lo estima conveniente o le indique los puntos que requieren una reforma. Aún más, si la V. Jerarquía estima que este movimiento debe desaparecer, los universitarios están dispuestos ha hacerlo, pués si crearon los equipos fue con el ánimo de prestar un servicio a la Iglesia en el diffeil campo del apostolado universitario.

Con el fin de agilizar el sistema de intercambio de experiencias y de informaciones, especialmente en las actuales circunstancias, cuando los problemas de infiltración marxista se llevan a cabo en plano nacional, manteniendo la autonomía del movimlen to de equipos en cada ciudad bajo la autoridad del Prelado, los univezsitarios acordaron formar un equipo nacional con un delegado por cada ciudad, el cual se reuniría de cuando en cuando y servirá de lazo de unión entre todos ix y pedirá opiniones a los universitarios de todas las ciudades para los problemas concretos que se presentes.

Además, para poder tener un centro de documentación sobre métodos del movimiento y dado el caso de que es Medellín la ciudad de más larga experiencia en este cam po ya que ha publicado varios folletos sobre el tema, pidieron todos los universitarios que un universitario de Medellín les prestara el servicio de Secretario Coordinador xacon el fin de poder dirigir a una persona determinada la correspondencia en demanda de informaciones, literatura etc. Al efecto designaron al Sr. Rodrigo Correa Arango, quien tuvo que demitir por motivos de salud y fue reemplazado por el Sr. Alvaro Uribe Moreno.

## 8. - Seminario Latinoamericano sobre problemas economico-sociales.

Pax Romana encomendó a los Equipos Universitarios la realización de un Semi nario latinoamericano para universitarios en el que se tratara de dar una visión real y cristiana de la situación de nuestros países y del papel que en la solución de estos problemas corresponde a los universitarios. La elaboración del temario y la escogencia de los conferencistas estuvo a cargo de Pax Romana asesorada por Equipos del P. Lebret y la dirección inmediata del Seminario fué encargada al R.P. Alain Birou O.P. quienviajó desde Francia especialmente para este fin.

Asistieron universitarios de todos los países latinoamericanos y durante 15 - días se dedicaron al estudio del temario en La Capilla (Cundinamarca). Todo esto se hizo con previa anuencia del Exemo. Sr. Cardenal Arzobispo de Bogotá.

### 9. - Relaciones internacionales.

El Movimiento de los equipos nació promovido por Pax Romana entidad que ha recibidio de la Santa Sede el mandato oficial para promover y coordinar el apostolado guniversitario a escala mundial. Es esta la razón por la cual el movimiento mantiene una estrecha relación con Pax Romana y sus dirigentes. Periódicamente se reciben tod las publicaciones y sus dirigentes nos visitan algunas veces.

Además Pax Romana ha otorgado becas a dos universitarios colombianos, mi litantes de los Equipos, para asistir a las Asambieas mundiales de estudiantes católicos y seguir cursos de capacitación como dirigentes de organizaciones de apostolado-universitario. En el año de 1959 fué otorgada una Beca al Sr. Berny Kreutz estudiante de Medicina de la U. de Antioquia, quien asistió a la reunión mundial de Manila y siguió luego por dos meses cursos de especialización. El año pasado el Sr. Rodrigo Gurrero de la Fac. de Medicina de la U. del Valle ciajó con otra beca a la asamblea ou dial de Lisboa y tuvo oportunidad de ponerse en contacto con las organizacones de otr países y estudiar por especio de dos meses métodos de apostolado.

Medellin, 20 de Octubre de 1.961